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точка зрения

Господин Кирка, как Вы оце-
ниваете сегодняшнее состояние 
рынка инноваций и трансфера тех-
нологий как средства их коммерци-
ализации?

- В целом как аморфное. Хотя 
есть и небольшие оазисы. Например, 
на этой неделе в Кишиневе открылся 
Центр по переработке пластиковых 
отходов. Там применяется уникаль-
ная по самым высоким критериям 
инновационная технология, разра-
ботанная Институтом химии АНМ, 
позволяющая перерабатывать вкупе 
все пластики: и ПЭТ, и полиэтилен, 
и полипропилен, и др. И производить 
из полученного вторичного сырья 
пробки, бутылки, ведра, черепицу 
и др. При утилизации не использу-
ется вода для промывки. Это особен-
но важно, поскольку в ином случае, 
решая одну экологическую пробле-
му, мы порождаем другую. Это со-
вместный проект, который на 50% 
был профинансирован нашим агент-
ством, на 50% - частной компанией 
Uispac. Руководитель проекта - пре-
зидент Академии наук, академик 
Георге Дука.

Говоря же о положении дел в це-
лом, следует учитывать, что до 2005 
года в молдавской науке был резкий 
спад. Затем состояние стабилизи-
ровалось и сейчас можно говорить 
хоть и о медленном и небольшом, но 
росте как фундаментальных, так и 
прикладных исследований и разра-
боток. 

Какие действия нужны, чтобы 
этот процесс ускорить? Законода-
тельные, финансовые, налоговые...

- Думаю, все вместе. Но самое 
главное, - нужно сломать существую-
щую модель финансирования науки, 
которая сохранилась с советских вре-
мен. Тогда наука получала исклю-
чительно государственное финанси-
рование. В основном, за счет заказов 
от оборонной промышленности. В 
рыночной же экономике наука ори-
ентируется на потребности рынка. 
Именно рынок ставит науке задачи, а 
не наоборот.

У нас же наука, с одной стороны, 
продолжает финансироваться госу-
дарством, у которого на это, скажем 
прямо, нет денег. С другой стороны, 
поскольку Молдова является страной 
с преобладающей долей импорта в по-
треблении, отечественный бизнес (а 
это в большинстве своем торговля и 
банковско-финансовая сфера) не за-
интересован вкладывать деньги в ин-
новационные разработки.

Наши предприниматели не зна-
ют вкуса прибыли от производства 
принципиально новых продуктов. А 
без них, как и без госзаказов на от-
ечественные разработки (те из них, 
которые лучше и дешевле импорт-
ных), нам не поднять ни инноваци-
онно-прикладную, ни фундаменталь-
ную науку.

А может наши предпринимате-
ли просто не знают, что у молдав-
ской науки есть разработки, кото-
рые можно коммерциализировать?

- И это тоже имеет место. Но в 
частных случаях. В основном же 
упор делается на импорт, админи-
стративный ресурс, откаты и прочие 
негативные явления, о которых всем 
хорошо известно.

Те же предприниматели, кото-
рые внедрили и довели до успешно-
го функционирования современные 
технологии (таких в Молдове очень 
мало), считаются героями. 

Поэтому на данном этапе внедре-
ние новых технологий целесообраз-
нее проводить через старт-апы, через 
малый бизнес. Крупный бизнес мо-
рально не готов воспринимать подоб-
ную информацию и вкладывать в нее 
деньги.

Старт-апы можно осуществлять 
как на базе обособленных фирм, так 
и в составе научно-технологических 
парков (НТП) и инновационных ин-
кубаторов (ИИ), так делается во всем 
мире.

При поддержке и содействии го-
сударства в таких случаях формиру-
ются лифты, которые позволяют ма-
лым компаниям достаточно быстро 
становиться средними и большими.

Несколько недель назад вице-пре-
мьер, министр экономики Валериу 
Лазэр заявил, что убежден в том, что 
льготы не должны предоставляться 
никому, в том числе и резидентам 
НТП и ИИ. Что на всем пространстве 
страны должна действовать единая 
лояльная бизнес-среда...

- Я полностью согласен с тем, что 
бизнес-пространство должно быть 
единым и благоприятным. Но, как 
только мы замечаем, что в настоя-
щий момент это невозможно осуще-
ствить, тогда логически возникает 
необходимость в создании оазисов 
хотя бы для прорывных наукоемких 
технологий. 

Кстати, на прошлой неделе в рам-
ках семинара, прошедшего в АИТТ 
нам, кажется, удалось убедить г-на 
Лазэра частично пересмотреть свои 
взгляды. По крайней мере, он зая-
вил, что его представление об уровне 
отечественных научно-прикладных 
разработок и о необходимости их под-
держки со стороны государства было 
заниженным.

И уже отталкиваясь от успешно 
действующих «оазисов», можно рас-
пространить здоровый бизнес-кли-
мат по всей территории страны.

Уверен, что сегодня общий под-
ход ко всем, - эта та роскошь, кото-
рую мы себе пока позволить не мо-
жем.

Какой Вы видите роль Агент-
ства по инновациям и трансферу 
технологий (АИТТ) в этой ситуа-
ции?

- Это должен быть стык между на-
учно-исследовательскими институ-
тами Академии наук, всеми иннова-
ционными и рационализаторскими 
учреждениями и союзами Молдовы с 
одной стороны и бизнесом с другой. В 
частности, АИТТ должно стать жест-
ким фильтром, через который смогут 
пройти только действительно при-
влекательные с точки зрения бизнеса 
проекты, который достойны получе-
ния финансирования.

Я не удовлетворен положением 
дел в подведомственных агентству 
парках и инкубаторах. Сегодня их 
шесть: три парка, три инкубато-
ра. Причем НТП Micronanoteh при 
институте Eliri был практически 
расформирован. Хотя, при внима-
тельном изучении положения дел 
выяснилось, что у этого парка есть 
очень большой потенциал и реальные 
заявки с уникальными, очень ин-
тересными проектами. Поэтому мы 
сейчас, в первую очередь, наводим 
порядок “в своем хозяйстве”. В том 
числе и ужесточаем контроль за дея-
тельностью действующих и приемом 
новых резидентов. 

Начинаем конкурс для парков 
и инкубаторов, который вводит ко-

эффициенты, согласно которым вы-
деляемые средства будут перерас-
пределяться согласно показателям 
эффективности деятельности.

Зарегистрировали инициативу по 
созданию инкубаторов инновацион-
ного предпринимательства в Бэлць 
и Комрате. Прорабатываем возмож-
ность создания инкубатора в Кахуле. 
Ведем переговоры об открытии парка 
и инкубатора в Приднестровье. И за-
думываемся от открытии IT-парка.

Плюс проводим некоторое пере-
форматирование инкубаторов при 
МолдГУ и Техническом университе-
те.

Наблюдается парадокс: среди 
резидентов НТП и ИИ практиче-
ски нет представителей институ-
тов Академии наук и университе-
тов.

- Это связано с тем, что по своему 
статусу и институты, и университеты 
могут самостоятельно напрямую за-
ключать договоры с хозяйствующим 
субъектами о проведении разработок 
по интересующей тех тематике. Осу-
ществлять с ними совместные про-
екты. Самостоятельно выходить на 
внешние источники финансирова-
ния. Что и существует на практике.

Мы помогаем предпринимате-
лям, желающим довести технологию 
до создания промышленного прото-
типа, успешно это сделать. Хотя и хо-
тим эту функцию расширить, до роли 
полноценного широкоформатного 
стыка, как я уже говорит раньше. В 
настоящее время мы ведем перегово-
ры с AGEPI, которое готово вложить 
собственные средства в некоторые 
проекты, и с Агентством региональ-
ного развития - о совместном финан-
сировании проектов, представляю-
щих узко региональный интерес. 

Одно время АИТТ плотно за-
нималось разработкой венчурного 
законодательства. Затем этот 
процесс как-то заглох. Будет ли 
продолжение?

- Определенно, да. Процесс был 
приостановлен в связи с реоргани-
зацией самого агентства. Мы сейчас 
дорабатываем пакет предложений по 
Закону о венчурных фондах, подго-
товленный международными экспер-
тами. Создаем совместную группу с 
министерством экономики для того, 
чтобы максимально привязать меж-
дународную практику к местным ре-
алиям и для того, чтобы можно было 
продвигать этот проект в парламент 
страны. 

Надеюсь, что с начала 2013 года 
можно будет всерьез вести разговор 
о венчурном финансировании в Мол-
дове.

Кроме этого, также совместно с 
минэкономики, готовим проект по-
правок в Закон о научно-техноло-
гических парках и инновационных 
инкубаторах с тем, чтобы добавить 
мотивации тем предприятиям, кото-
рые захотят пойти по этому пути.

Беседовал Игорь ФОМИН

Лифт дЛя старт-апов
Беседа с генеральным директором агентства по инновациям и трансферу 

технологий романом Кирка (он назначен на эту должность в апреле 2012 года).

На этой неделе министр 
здравоохранения Андрей 
Усатый посетил Инсти-

тут электронной инженерии и 
нанотехнологий Академии наук. 
Директор института Анато-
лий Сидоренко продемонстри-
ровал министру работу трех 
устройств.

Два из них созданы на основе 
технологии КВЧ (крайне-высо-
кой частоты, нетеплового воз-
действия). Они оказались очень 
эффективны при лечении таких 
заболеваний, как язва желудка, 
бронхит, заболевания суставов и 
других, которые при лечении тра-
диционными методами требуют 
длительного медикаментозного 
воздействия. 

«Технология КВЧ была изобре-
тена в СССР в начале 1980-х годов 
и была засекречена, - говорит ге-
неральный директор завода Topaz 
Ольга Бурцева. - Сегодня такие при-
боры производят в России, где они 
стоят порядка $ 1000 и Украине - $ 
500. Там они выпускаются одноча-
стотные. Разработки молдавских 
ученых способны работать на 
двух частотах, одна из которых 
бесконтактно методом резонанса 
восстанавливает слизистую обо-
лочку желудка, вторая - костную 
ткань. “Topaz” готов приступить 
к серийному производству, как 

только будет получено разреше-
ние и закуплены все комплектую-
щие. Ориентировочная стоимость 
с 5-процентной рентабельностью 
- около 4 тыс. леев».

Все необходимые сертификаты 
оформлены, однако запуску прибо-
ров в серийное производство меша-
ет отсутствие разрешения со сто-
роны минздрава.

Еще одна разработка - уста-
новка для фотообработки с широ-
кополосной фотонной радиацией 
UVsan, осуществляет ультрафи-
олетовое облучение каверн в лег-
ких, возникающих под действием 
микобактерий (туберкулеза и дру-
гих особо патогенных микробов). 
Она еще не прошла комплексных 
клинических испытаний, но очень 
эффективно проявила себя в ту-
беркулезной больнице в Ворничень, 
как средство стабилизации поло-
жения больных.

Андрей Усатый сообщил, что 
в Молдове 262 центра семейных 
врачей и около 500 офисов, и в каж-
дом из них, по всей видимости, не-
обходима установка КВЧ (нижний 
порог рентабельности серийного 
производства - 300 приборов). 

Министр также заверил, что 
к началу осени эти медицинские 
устройства будут рассмотрены 
комиссией, одобрены и разрешены 
к серийному производству. 


